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“我的成长轨迹是妈妈的‘世界地图’”
融金

声童

主持人常枫：倾听百姓呼声，架设沟通桥梁。近日，光大银行延安分行行长助理陈少阳、光大银
行延安分行营销一部总经理王英、光大银行延安分行零售金融部总经理郭正做客直播间，就光大银
行延安分行工作与我们进行了分享交流。

主持人郭羽：欢迎大家来到本期FM107.7延安综合广播《最美童声》节目，大家好，我是小羽姐
姐。做客本期节目的是马家湾小学五年级三班的学生惠博雅，惠同学，请你为大家做一个自我介
绍吧。引导金融资源支持经济社会发展的重点领域和薄弱环节

中小学生健康成长的秘诀是什么？
主持人白娜：亲爱的听友们大家好，欢迎收听本期《MM来了》。本期节目特邀营养学师、营养配

餐师、育婴师、高级月嫂、初之光国际婴幼儿托育中心后勤主管卢园做客直播间。
主持人折莉娜：秧歌剧是一种剧目类别，在民间秧歌基础上产生的一种新型小歌剧，音乐吸收了

道情和陕北民歌。剧情较为简单，主题集中，有两三个角色，反映边区人民的大生产运动、参军、学文
化、减租斗争等内容。秧歌也是一种小型的歌舞剧，是抗战时期在延安解放区创作的一种新的艺术
形式。

康健 术艺

解读秧歌剧《我的中国“心”》

白娜：中小学生正处于长身体的重要时期，良好
的营养状况是其智力、身体素质，乃至心理发育的基
础和保障。下面，让我们跟着营养师一起来了解一
下中小学生健康成长的秘诀。

卢园：一是每天吃新鲜蔬果。新鲜蔬果是维生
素、矿物质、膳食纤维和植物化学物的重要来源，而
且普遍含水量高，热量低。例如 400卡路里的蔬菜
和水果（约 1kg）可以填满整个胃部，却只相当于吃
了两小块巧克力（80g），或一对肯德基鸡翅。但要注
意的是，土豆、藕、芋头、玉米、豌豆等，这些被我们常
常认为是蔬菜的“菜”们，其实并不是蔬菜。因其提
供的碳水化合物（淀粉）较多，在中国居民膳食指南
中，将它们归为主食（谷薯）类，与大米饭属同类食
物。

那蔬菜包括啥呢？事实上，绿叶菜只是蔬菜家
族的一员，绿叶菜固然很好，但其他颜色的蔬菜也提
供了不可替代的营养。我们应该接纳五颜六色的蔬
菜，以获取更加全面的营养。

二是挑选健康零食及食用时间。零食的美味很
可能导致我们一旦吃上就“忘乎所以”，停不下来。
无形之中就会摄入多余的能量、脂肪、钠，让体重在

不知不觉中增长，时间长了还会影响身体健康。
那么，如何正确选择零食呢？
在早、午餐之间，吃一小把（10克）低钠的坚果（非

油炸），比如原味的核桃（2~3个）、杏仁、南瓜子（一手
掌心）等，可以及时补充能量，坚果还富含维生素和矿
物质，可以为大脑加加油。

三是少吃高脂高盐高糖的加工食品。“三减”（减
油、减盐、减糖）征途上最大的障碍，可能就是我们对
于“味儿”的追求。比如闻了说臭、吃了说香的长沙臭
豆腐，谁都无法拒绝的美味炸薯条，“肥宅快乐水”可
乐、雪碧，喝了能“续命”的“救命稻草”奶茶……由于
这些食物中的高油、高盐或高糖，如果过多摄入，忽略
膳食多样性，可能会导致维生素、矿物质等营养素摄
入不足。短期过度食用，可能影响学习或体育活动；
长期过多摄入可能导致牙齿疾病、超重、肥胖等。

四是保持充足睡眠。为什么需要保持充足睡
眠？“睡眠大师”马修·沃克教授曾把大脑中负责记忆
的海马体，比作大脑的“信息收件箱”。当睡眠不足的
时候，海马体这个收件箱，竟然会拒绝接收新的信
息。只有睡眠充足时，海马体才能有效地接收并保存

“文件”，把那些我们白天学习到的新鲜知识，储存为
长期记忆。

联合国儿童基金会推荐小学生每天的睡眠时间
为10小时，初中生为9小时，高中生为8小时。但是现
在日夜颠倒、失眠、睡眠时间不足等问题越来越常见，
那应该怎么改善睡眠呢？

首先要改善睡觉环境，营造适宜睡眠的氛围。在卧
室提供理想的温度、声音和光线。温度以20℃～23℃为
宜，睡前关闭大灯，尽量减少光线和噪声的影响。

其次学会缓解压力，放松心情。睡前应尽量保持
身体和心情的平静，可以选择看看书，听听舒缓的音
乐，睡前一小时应不再思考学习内容或使用电子产
品。

最后要规律三餐，时间太晚就别再进食啦。睡前
不能吃得过饱，因为大量食物在胃内进行消化，不断
刺激大脑，便不能安然入睡。晚餐与睡眠应间隔至少
3小时。睡前也不要喝茶、酒和咖啡。

五是一起动起来。积极运动益处多，青少年正是
长身体的时候，除了合理的营养，还需要充足的身体
活动来保驾护航。我国《学龄儿童膳食指南（2022）》
指出学龄儿童每天应进行累计 60分钟的中高强度的
多样化身体活动。

那么，什么是中高强度的运动呢？我们常进行的
跑步、游泳、爬山、各种球类运动、跆拳道、舞蹈、跳绳
等就属于中高强度运动。

如果没有机会一次性运动60分钟，我们可以采取
游击战术，化整为零，比如进行2次、每次30分钟的运
动，甚至进行 6次、每次 10分钟的运动。不要让没有
时间成为借口，动起来，为生命添活力。

折莉娜：1942 年延安文艺座谈会以后，延安解
放区的广大文艺工作者，积极响应毛泽东同志和党
中央的号召，投身于工农兵群众之中去，认真研究民
间艺术，热情地向群众学习流行于陕北农村的一种
歌舞形式——秧歌。在群众性秧歌的基础上，熔歌、
舞、剧于一炉，创作出“秧歌剧”这一艺术形式，著名
的作品有《兄妹开荒》《夫妻识字》《动员起来》《宝山
参军》等。

本期节目非常荣幸邀请到延安大学鲁艺学院音
乐专业副教授、词曲创作人——宁小兵老师，来跟大
家一起分享他近期创作的秧歌剧《我的中国“心”》。
宁老师，你在我心里一直是个优秀的音乐制作人，这
是你第一次创作秧歌剧吗？是什么样的契机让你有
写秧歌剧的想法？

宁小兵：对，这是我第一次创作秧歌剧。
2023年省科协举办以弘扬科学家精神为主题

的剧目比赛，我就想做一次尝试。借助老鲁艺人的
创作灵感及背景，结合政府对地方苹果种植的好政
策，我选择了以陈学森教授培育的红心苹果为题材，

宣传和弘扬科学家精神。
折莉娜：创作秧歌剧跟创作音乐最大的区别和感

受是什么？
宁小兵：其实区别蛮大的，创作音乐就是词曲，创

作秧歌剧要考虑故事的主题、内容、人物、表演等一系
列，需要更多完整性。

折莉娜：《我的中国“心”》这个秧歌剧大概要表达
的内容是什么？

宁小兵：本剧讲述了科学家陈阳在研究出红心耐
旱产量高的苹果品种后，带着新研究的红心苹果育苗，
去往林南和林蔷父女的村子精准扶贫，帮助农民乡村
振兴，实现共同富裕的故事。

本剧用倒叙的形式，讲述新品种在试栽时发生的
故事，最终陈阳用科学改良的苹果品种，不仅提高了
苹果产量，而且最终带领全村脱贫致富奔小康的故
事。通过陕北秧歌剧的形式，让故事变得更加富有观
赏性。

折莉娜：你认为用何种方式可以吸引更多的年轻
人关注秧歌剧？

宁小兵：我认为需要利用媒体及网络去大力推
动好的作品及不同种类和形式的剧，为大家营造一
个良好的审美条件，多宣传美的东西。秧歌剧就是
一种很好的舞台表演，有故事，有曲调，诠释了人们
的真善美。

折莉娜：你对秧歌剧的传承与发展有什么好的建
议和想法？

宁小兵：我认为需要把传统的秧歌剧与新时代音
乐结合起来，可以通过“老调新唱”“老曲新弹”“老歌新
编”等手段来促使更多的年轻人去关注和传承老一辈
人留下的宝贵文化艺术财富。

折莉娜：民族要复兴，乡村必振兴。这部秧歌剧
也让我们了解到更多“科技”在泥土里扎根，也让广
大农民群众共享了“科技红利”，为促进农业高质高
效、乡村宜居宜业、农民富裕富足插上“科技翅膀”，
赋能乡村振兴跑出了“加速度”。当然，作为新时代
的新青年，要深入挖掘中华优秀传统文化蕴含，结合
时代要求继承创新。宁老师也确实是一名合格的文
化继承者和传播者，能够让文艺作品展现出别样的
魅力和时代风采，希望他能创作出更多优秀多元的
作品。

常枫：中国光大银行延安分行作为金融央企驻
延单位，为延安市注入了金融活力。那么，你们在金
融服务实体经济方面有哪些好的经验做法？

陈少阳：2023年以来，光大银行延安分行深入
贯彻党的二十大精神，全面落实新发展理念，服务实
体经济，助推绿色金融高质量发展，引导金融资源支
持经济社会发展的重点领域和薄弱环节。在延安市
委、市政府的支持下，光大银行延安分行主动对接延
安“十四五”重大项目和 2023年重点建设项目融资
需求，为延安市经济社会发展作出积极贡献。下面，
我从四个方面具体介绍一下。

一是支持实体经济发展，光大银行延安分行认
真调研延安市经济结构特点，加强对能源、城市基础

建设等方面的信贷投放，在煤炭行业紧盯头部重点企
业，服务纵深延伸至最基层矿井，切实解决企业运营的
资金需求；关注市民用水安全问题，对市属相关水资源
生产企业的项目建设、水质提升等方面进行信贷支持；
同时，对一些主要从事混凝土制造、房屋改造等企业提
供综合金融服务，包括但不限于流动资金贷款发放、员
工工资代发等。

二是支持房地产行业健康发展，在风险可控的基础
上，对延安目前的重点房地产企业进行调研，根据项目
的整体进度、房屋的产品定价、市场的购买需求，整体设
计融资方案，全面确保楼盘按时交付，让市民重拾房地
产信心，增强政府公信力。同时，不断扩大商品房按揭
楼盘覆盖范围，让老百姓办理房屋按揭时的可选择性增
多，用优质的金融服务让老百姓买房放心、住房安心。
现阶段我行已和延安当地一些重要二手房公司建立了
良好合作关系，全面覆盖延安市宝塔区范围内的二手房
交易，办理速度快、服务态度好是光大银行一直秉承的
企业经营理念，欢迎广大听众来行咨询体验。

三是贯彻新发展理念，推动绿色金融发展，积极响应
国家号召，调研县域相关企业，对新能源行业提供有效支
持，尤其是对县域的光伏发电企业进行信贷支持，梳理企
业融资需求，分别对延长、黄陵进行流动资金贷款投放，
投放有效带动了当地的就业，提升了资源利用率。

四是加强支持民生、普惠小微企业。在疫情过后
经济复苏的关键节点，延安当地的小微民营企业运转
出现资金困难。我行分别对从事医药、餐饮、住宿的各
个民营企业，深入现场进行查看，提升放款效率、优化
放款流程，让各个企业主树立发展信息，充分发挥小微
企业在市场经济中的活力，整体带动延安经济发展。

（编辑：安文渊）

惠博雅：小羽姐姐好，大家好。很荣幸能参加
此次《最美童声》节目，我是马家湾小学五年级三
班的学生，我叫惠博雅。我是一个性格乖巧、文静
内向的女孩，我喜欢口才、舞蹈、运动、看书等等。
在学校，老师总夸我是她的左膀右臂；在家里，妈
妈说我是她的贴心小棉袄。不过，我也有缺点，平
时做事情总是拖拖拉拉，也不够自信，总是害怕自
己做不好。老师和妈妈总是在不断教导我、鼓励
我，我也坚信，我会越来越棒，希望大家能够喜欢
我。

郭羽：好的，欢迎惠博雅同学，这一学期你有
没有给自己制定学习计划呢？来跟我们分享一
下吧。

惠博雅：这学期，我一定好好表现，努力克服之
前拖拉的习惯，上课认真听讲，勤记笔记，积极发言，
不懂就问，努力约束自己，加强自我学习能力，学习
更多的知识，将来考一所理想的中学。在此，我要感
谢各位老师的悉心教诲，不但教会了我课本上的知
识，还教会了我做人做事的道理，谢谢各位老师的辛
苦付出。

郭羽：接下来是“爸爸妈妈我想对你说”板块，我们
一起来听听惠博雅有什么话想要告诉自己的爸爸妈
妈。

惠博雅：亲爱的妈妈，做你的孩子我很幸福，虽
然你有时候唠叨，但我知道你都是为了我好。我的
成长轨迹是妈妈的“世界地图”，希望妈妈能做回自
己。感谢你不是超人，却为我变成了万能。小棉袄
会努力成为你的防弹衣，缓慢又笨拙的路上，谢谢你
陪我长大。

郭羽：或许你会觉得孩子的辞藻并不华丽，句式不
太规整，但是从这些稚嫩文字中，能真切地感受到他们
对父母的理解、赞美以及深深地爱。那么今天我们也
邀请到了孩子的妈妈来做客，所以接下来的时间，我们
一起来听听惠博雅的妈妈有什么话要告诉她的宝贝女
儿。

惠博雅妈妈：亲爱的闺女，你好。这是妈妈第一次
给你写信，妈妈有许多心里话想对你说，你愿意听吗？
妈妈告诉你，我最想说的话是，有个女儿真好。

孩子，在学习的过程中，妈妈知道你肯定会遇到这
样那样的难题，但你要记住，不要为难题找理由，要为
解决难题找方法。你虽然不是完美的天使，还偶尔耍
耍脾气，犯一些小毛病，学习的时候偷偷小懒，但无论
是哭，是笑，是闹，妈妈永远爱你呦。随着你日渐长大，
你会有更多的机会去尝试，去体验生命的酸甜苦辣，但
请你记住，一定要对自己的行为负责，做一个勇于承担
责任的人。

海阔凭鱼跃，天高任鸟飞。在这个自由的天空插
上你梦想的翅膀独立地飞吧，妈妈永远祝福你。

郭羽：父母是孩子的第一任老师，作为家长，这个
不需要任何培训就可以上岗的“职位”，我们怎样才可
以胜任，又如何才能做得更好，这确实值得很多家长朋
友们去思考。很高兴邀请到惠博雅和她的妈妈来做客
直播间，让我们认识了一个特别优秀的孩子，祝惠博雅
将来可以实现自己的梦想好吗？

惠博雅：好，谢谢小羽姐姐。
郭羽：最后祝愿所有的爸爸妈妈们工作顺利，身体

健康，希望大家抽空多陪陪孩子。

● 嘉宾从左至右依次为郭正、陈少阳、王英

● 嘉宾卢园

● 嘉宾宁小兵

● 惠博雅同学和妈妈


